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Minuta da ATA DA 80ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 09 DE DEZEMBRO DE 2021 – UNAÍ-1 

MG. 2 

Aos 09 dias do mês de dezembro de 2021, às 09h, por meio da plataforma virtual Microsoft 3 

Teams no link: https://teams.live.com/meet/93329492669730, reuniram-se os membros do 4 

Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia para a 80ª Reunião Ordinária. Compareceram 5 

os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Marcos Paulo Dias de Oliveira (PMMG); 6 

Taís Fernanda Martins Ferreira (SEMAD); Antônio Marcos de Freitas Monteiro (IMA); 7 

Larissa de Castro Rafael (SES); Nilson Alexandre Garcia (IEF); Álvaro de Mora Goulart 8 

(EMATER-MG); Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR); Cátia Regina de Freitas Rocha 9 

(Prefeitura Municipal de Unaí - MG); Reinaldo Pereira dos Santos (Prefeitura Municipal de 10 

Urucuia - MG); Ádamo Juliano Isaias Batista (Prefeitura Municipal de Arinos – MG); 11 

Warlen Júnior do Amaral (COPASA); Altegno Batista Dornellas (CAPUL); Helberth 12 

Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG); Marcelo Perondi (ABHP); Paulo Frank de 13 

Magalhães (COAGRIL); José Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais de Unaí); 14 

Rildo Esteves de Souza (CREA-MG); Reginaldo Proque (IFNMG); Terezinha Lopes 15 

Santana (AAMA); Júlio César Ayala Barreto (CEPASA); Ernane Faria (FUNATURA); 16 

Francisco Pinto da Silva (ARPA); Deyver Daniel Prates Martins (ASCON);; Assuntos em 17 

Pauta: 1. Abertura pela presidente da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia – Ivonete 18 

Antunes Ferreira. A Presidente Ivonete Antunes abriu a reunião agradecendo a presença 19 

dos conselheiros e informando que não dispomos mais do auxiliar administrativo da MGS 20 

Éric Jacinto dos Reis, que foi dispensado devido a questões técnicas e operacionais. A 21 

pauta foi projetada para visualização de todos e seus pontos enunciados pela presidente do 22 

CBH, a presidente mencionou que a Ata da 78ª RO não foi concluída portanto não será 23 

votada nesta reunião e verificado uma correção a se fazer ao que diz respeito ao item 9, 24 

onde se lê 2021 o correto é 2022. 02. Conferência do quórum – Francisco Pinto da Silva:  25 

O quórum foi formado com a presença de 19 conselheiros com direito a voto e 23 26 

conselheiros presentes no total. 03. Aprovação da ata da 79ª Reunião Ordinária de 27 

07/10/2021 – Ivonete Antunes Ferreira: A presidente do CBH Urucuia perguntou aos 28 

presentes se alguém teria alguma correção ou objeção sobre a redação da ata da 79ª RO e 29 

como não houve nenhuma manifestação a ata foi aprovada sem alterações.04. Informe das 30 

correspondências enviadas e recebidas – Francisco Pinto da Silva: o secretário 31 

Francisco disse que os comunicados que recebemos foram todos via e-mail destacando a 32 

dispensa do auxiliar administrativo do CBH Urucuia. Falou também da comunicação e 33 

https://teams.live.com/meet/93329492669730


 
                  Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia                                                         
C                   CBH URUCUIA – SF8 - Gestão 2018/2022   

                                     
        Instituído pelo Decreto Estadual n° 44.201 de 29 de Dezembro de 2005 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia Unaí/MG - CEP: 38613-080 

Portal: http://comites.igam.mg.gov.br/comites-estaduais-mg/sf8-cbh-urucuia E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 

substituição da conselheira Jeane que era da comissão eleitoral que foi desligada da 34 

prefeitura vindo a ser substituída pela Fabiane do município de Arinos. Foi mencionado 35 

também que recebemos o comunicado de instalações de sete CGLs cujos usuários 36 

solicitantes de outorga deverão ser convocados pela diretoria para instalação e eleição da 37 

secretaria executiva. Foi informado também que recebemos comunicado sobre a solicitação 38 

de equipamentos e matérias de suporte para CBH e que a aquisição ainda está concluída. 39 

Outra informação é a participação da diretoria CBH Urucuia no Fórum Mineiro dos Comitês 40 

de Bacias Hidrográfica e por fim a solicitação enviada ao IGAM da instalação de um ponto 41 

de internet nas sede do CBH Urucuia, a presidente Ivonete mencionou sobre os seminário 42 

Águas Para Todos, onde a AMNOR também foi parceira, ressaltando a participação do 43 

servidor Ciro Leonardo que fez uma apresentação sobre outorgas com informações 44 

importantes sobre o assunto e destacou a participação das secretárias Ana Valentini e 45 

Marília Melo.  05. Apreciação e aprovação do Plano de Capacitação Procomitês CBH 46 

Urucuia – Ivonete Antunes Ferreira. A presidente fez a leitura do ponto de pauta e 47 

direcionou a fala para o servidor do IGAM Robson Santos, que vai fez a apresentação deste 48 

item. Após a apresentação pessoal falou do porquê da implantação deste plano, cujo 49 

período é vai de 2021 a 2024, informando que na adesão aos procomitês foram pactuadas 50 

metas a serem cumpridas e uma vez cumpridas haveria repasses de verbas para utilização 51 

na bacia e uma dessas metas era a implantação do plano de capacitação e comunicação. 52 

Em seguida fez uma breve explanação do plano com seus objetivos elencados e os 53 

responsáveis por sua execução. O plano vem atender tanto a legislação Nacional quanto a 54 

Estadual. Para atender estas demandas o IGAM desde 2018 construiu um programa de 55 

capacitação em recursos hídricos com diversos cursos EAD além dos cursos da ANA. As 56 

estratégias para estas capacitações envolvem cursos presenciais, semipresenciais, EAD, 57 

palestras e participações em fóruns. O comitê deverá receber um formulário onde cada 58 

conselheiro deverá informar as capacitações que foram feitas no ano que serão repassadas 59 

para a ANA para comprovar a realização da meta planejada. Falou que em 2022 será 60 

liberada na plataforma Trilhas do Saber do IGAM a capacitação em cobrança de recursos 61 

hídricos e processos de outorga. Também haverá curso introdutório para os novos 62 

conselheiros que possam vir a compor o CBH Urucuia no próximo mandado cujas eleições 63 

se darão em julho de 2022. O plano pode ser visto anualmente podendo ser alterado e 64 

incluído novas capacitações se sera incluído no portal da ANA. Falou da importância dos 65 

conselheiros participarem das capacitações para fortalecer o entendimento do 66 

funcionamento do CBH. A presidente falou que os cursos de capacitação foi uma demanda 67 
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de todos os comitês de bacia e especialmente o CBH Urucuia que sempre manifestou esta 68 

necessidade de capacitação dos conselheiros para entenderem os instrumentos de gestão 69 

para tomadas de decisão no parlamento. Robson falou que não encaminhou o Plano de 70 

Comunicação que será objeto de análise final e encaminhado ao CBH e que será deliberado 71 

Ad Referendum pela diretoria e na primeira reunião de 2022 ele será apreciado e aprovado 72 

em plenária. Após a apresentação a deliberação do Plano de Capacitação do Sub-Bacia 73 

Mineira do Rio Urucuia foi colocada para apreciação e aprovação dos conselheiros e não 74 

havendo manifestação foi aprovado sem alterações. 6. Apreciação e aprovação do Plano 75 

de Comunicação Procomitês CBH Urucuia – Ivonete Antunes Ferreira; conforme 76 

comunicado anteriormente este ponto de pauta não será deliberado nesta plenária, mas 77 

destacamos a aqui as palavras do conselheiro Paulo Frank (COAGRIL) que considera 78 

importantes estes planos pois habilita os conselheiros a exercerem suas atividades dentro 79 

do parlamento com mais clareza e conhecimentos de suas responsabilidades e regramentos 80 

dos estabelecidos. 7. Definição e aprovação do Calendário de Reuniões 2022. Foi 81 

apresentada a tabela com as datas das reuniões previamente preenchidas sendo que os 82 

locais foram colocados como “a definir" e aprovado por todos os conselheiros. 8. Realização 83 

da autoavaliação do comitê referente a 2021 – A presidente Ivonete conduziu a leitura de 84 

avaliação do plano solicitando nominalmente a cada conselheiro a manifestação da 85 

pontuação dos itens a serem avaliados.  A somatória dos votos foram computados pela 86 

conselheira Larissa Rafael ficando assim a pontuação dos itens com suas respectivas 87 

médias: 1 - Fundamento (Legalidade - 5, Legitimidade - 5, Comportamental - 4, Interesse 88 

Público - 5); 2 - Organização (Pactuação - 5, Territorialidade - 5, Câmaras Técnicas - 5, 89 

Articulação - 5); 3 - Gestão (Gestão Planejada - 5, Gestão Operacional - 5, Instrumentos de 90 

Gestão - 5, Gestão do Conhecimento - 5), 4 - Resultados (Visão de Futuro - 5, Qualificação 91 

- 4), Média Geral = 4,1 a 5 -> Resultado: Excelente. 9.  Apreciação e aprovação do Plano 92 

de Ações Estratégicas do ano de 2022 – A presidente Ivonete explicou a necessidade 93 

regimental de apresentação do plano, pela diretoria, para o ano de 2022 e solicitou a 94 

contribuição dos conselheiros na finalização do documento. Assim foi feita a leitura dos itens 95 

e realizando em conjunto as correções e inclusão de sugestões. Desta forma todas as 96 

contribuições foram inseridas no texto original, que passa a compor os documentos a serem 97 

enviados ao IGAM. 10. Assuntos Gerais e Comunicado dos Conselheiros – A presidente 98 

Ivonete solicitou ao conselheiro Júlio Ayala que relatasse sobre o incidente que ocorreu num 99 

barramento na bacia do Córrego Campinas. Antes de iniciar o relato o conselheiro Júlio 100 

disse que queria retornar ao assunto debatido na última reunião que foi solicitado o 101 
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encaminhamento de dois ofícios, uma para o IGAM e outra para a Secretária Marília Melo, o 102 

qual não foi dado andamento. Com relação ao barramento do empreendedor Gerson Luiz 103 

Benetti, informou que abrange uma área de 9 hectares e capacidade de 300.000 m³ de 104 

água, que ocorreu uma anomalia na descarga de fundo que cedeu sob o peso do maciço e 105 

abaulamento do topo deste barramento. Como ação de emergência foi realizada uma 106 

abertura de um canal auxiliar na lateral para escoamento e rebaixamento do nível da 107 

barragem e mantendo um monitoramento 24 horas como medida e segurança. Dada a boa 108 

estrutura da construção da barragem não houve danos à mesma e nem comprometeu outras 109 

estruturas à jusante, sem nenhum dano ambiental, quando muito danos econômicos ao 110 

proprietário. Para a avaliação definitiva dos danos será necessário esvaziamento total da 111 

barragem e realizar os reparos na tubulação avariada. Após a fala do conselheiro Júlio, o 112 

conselheiro Deyver parabenizou a forma com a questão foi conduzida e se colocou à 113 

disposição para auxiliar com seus conhecimentos. Com a palavra o secretário Francisco 114 

parabenizou o conselheiro Júlio pelo empenho em manter o CBH informado dos fatos. A 115 

presidente também parabenizou o desempenho do conselheiro Júlio quanto a agilidade tanto 116 

nas ações quanto nos registros e informações repassadas em tempo real para o comitê. Em 117 

seguida o conselheiro Nilson (IEF) perguntou se houve impactos mensurados à jusante 118 

como inundações de áreas de APP, e seu foi emitido notas oficiais, pois há desinformação e 119 

preocupação de fazendeiros preocupados em ter que realizar desocupação ou retirada de 120 

animais de áreas de possíveis impactos que possam ser consequências deste evento. O 121 

conselheiro Júlio informou que o poder público está acompanhando de perto e a segurança 122 

está garantida pois o rebaixamento do volume da barragem já está em curso visando 123 

diminuir qualquer possibilidade de rompimento imediato. Para registrar em ata, a barragem 124 

fica no Córrego Vereda Comprida, fazenda Água Clara. A presidente Ivonete passou a 125 

palavra para o Ézio (Cáritas) para que ele pudesse tirar suas dúvidas, e este informou que o 126 

vídeo postado foi enviado à pastoral da terra e trazia a preocupação de pescadores e 127 

moradores das margens de córregos quanto aos danos que poderia haver face ao ocorrido, 128 

mas que se tranquilizava com as informações prestadas pelo conselheiro Júlio e agradeceu 129 

a participação. Novamente a presidente faz o agradecimento ao conselheiro Júlio e que 130 

conste em ata sua relevante atuação em prol da bacia do Rio Urucuia. Em seguida o 131 

secretário Francisco mencionou a dispensa do auxiliar administrativo da MGS que estava 132 

lotado no CBH Urucuia e quis saber se havia solicitação de outro substituto. A presidente 133 

esclareceu os motivos da dispensa do auxiliar devido à sua atitude de insubordinação e 134 

baixo desempenho de suas funções. Informou também que a diretoria era quem que 135 
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aprovava seus registros de ponto e planos de trabalho. Desta forma, como é dever zelar 136 

pelo bom uso de recursos públicos, solicitou a dispensa por entender que não havia outra 137 

atitude a tomar. O conselheiro pediu a palavra e solicitou que, numa crítica construtiva, que 138 

resgatássemos o protagonismo, que a questão da pandemia deixou todos mais lerdos, 139 

questionou a ações enérgicas que deveriam ser tomadas com relação ao projeto de 140 

Bonfinópolis, que entende como uma humilhação desrespeitando a equipe que temos e não 141 

dando satisfação de ações realizadas em nosso território. Solicitou cobranças, que 142 

poderíamos ter falado sobre isto no Fórum Mineiro, pois fomos atropeladas em nossos 143 

direitos como conselheiros e pediu protagonismo desta diretoria. A presidente falou que 144 

demandou ao IGAM, falando que a Marília tem consciência disto, que o Marcelo também 145 

tem consciência disto do que nós tratamos e que encaminhou ao Ministério Público na 146 

pessoa da promotora Carolina Lameirinha que passou para o Dr, Maycon de Bonfinópolis de 147 

Minas e aguarda respostas. Novamente o conselheiro Júlio reforça a necessidade ação para 148 

que haja engajamento e inspiração para tropa pois ele espera mais ação do que retórica. A 149 

Ivonete reconhece as demandas levantadas que serão dadas a devida atenção e espera 150 

contar sempre com os valorosos serviços prestados. O secretário adjunto Altegno pediu a 151 

palavra e informou sobre a participação no Fórum ocorreu em meio a outros tantos 152 

compromissos não sendo possível portanto participar de todos os debates simultaneamente. 153 

Destacou o encontro com a Jeane para tratar da devolução dos bens, que se encontra em 154 

análise dos documentos no setor de patrimônio. Relatou que ele e o Vice-Presidente José 155 

Américo estiveram presentes na sede do DER-MG onde foram recebidos pelo diretor 156 

financeiro Rodrigo Furtado, que tomou conhecimento de nossa reivindicação sob o imóvel 157 

da sede do CBH Urucuia, bem anterior ao DEPEN, ouvindo deste que reconhece nossa 158 

reivindicação e que vai se inteirar de todo o processo uma vez que a ele foi dito que o imóvel 159 

se encontrava desocupado e sem utilização. O secretário Francisco disse que também 160 

participou de forma virtual e que fez colocações durante os debates e se sentiu entristecido 161 

por não termos conseguido que a indicação da presidente Ivonete para representante no 162 

Fórum Nacional não tenha se concretizado. Novamente o conselheiro Júlio nos alertou da 163 

convocação das CGLs que vai demandar uma mobilização para chegar a todos os usuários 164 

que fazem parte das DAC uma vez que são regiões dispersas. Sugeriu a Vila Serrana como 165 

local da reunião e que não seja virtual. O secretário Altegno solicitou ajuda dos conselheiros 166 

para que possam ser atendidas todas as demandas, lembrando mais uma vez que sem o 167 

auxiliar administrativo a organização e preparação de documentos vai recair sobre os 168 

secretários do CBH. Sem mais manifestação a presidente Ivonete agradeceu a todos pela 169 



 
                  Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia                                                         
C                   CBH URUCUIA – SF8 - Gestão 2018/2022   

                                     
        Instituído pelo Decreto Estadual n° 44.201 de 29 de Dezembro de 2005 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia Unaí/MG - CEP: 38613-080 

Portal: http://comites.igam.mg.gov.br/comites-estaduais-mg/sf8-cbh-urucuia E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 

presença desejando Feliz Natal e Próspero Ano Novo. E não havendo mais solicitação ao 170 

uso da palavra o Vice-Presidente, em nome da diretoria, deu por encerrada a 80ª Reunião 171 

Ordinária do CBH Urucuia, da qual foi lavrada esta ata. 172 


